



Noticias de la Semana

del 20 al 24 de mayo del 2024

20 de mayo

Actividad económica en México se expandió 0.1% mensual en abril.

La actividad económica en México volvió a repuntar de manera modesta durante el mes de abril, de acuerdo con la información del INEGI. El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE), que da seguimiento mensual a la economía, reportó en abril una expansión de 0.1% mensual. Esto representa un repunte modesto desde la caída estimada de 0.2% de marzo. En su comparación anual, la economía se abría expandido 1.7 por ciento. El avance mensual de abril se daría pese al estancamiento que el INEGI prevé en las actividades secundarias y terciarias, las cuales se mantendrían sin variación alguna respecto al mes de marzo. La estimación del gobierno, catalogada como optimista, es que la economía crezca 3.0% este año, el último del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. "Sentimos que, por la información que hemos observado, tal vez febrero y marzo pueden venir mejor", dijo el mes pasado a El Economista Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, a la vez que negó que se observe una tendencia de moderación de crecimiento en el país, así como una desviación del crecimiento económico respecto a las proyecciones oficiales del gobierno

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Actividad-economica-en-Mexico-se-expandio-0.1-mensual-en-abril-20240520-0021.html

Gobierno está cobrando más IEPS a las gasolinas que nunca.

El gobierno federal recaudó 92,092.2 millones de pesos de Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a las gasolinas entre enero y marzo del 2024, la mayor cifra para un primer trimestre en la historia, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Esto gracias a que el gobierno ha podido reducir los estímulos fiscales a la gasolina, toda vez que los precios internacionales de los combustibles ya están más estables pues han pasado las disrupciones que dispararon su precio durante los últimos años, como la pandemia de Covid-19 y la guerra en Ucrania. Para la semana del 18 al 24 de mayo, el gobierno federal retiró el estímulo fiscal a la gasolina regular o Magna, con lo que los automovilistas deberán pagar la cuota completa de Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que es de 6.1752 pesos por litro. Así, todos los combustibles fósiles (incluida la gasolina Premium y el diésel, que desde hace semanas ya no contaban con apoyos del gobierno) quedaron sin estímulos fiscales. Hace un año, el estímulo fiscal para la gasolina regular o Magna era de 1.2204 pesos por litro. El retiro de los estímulos fiscales se explica porque los precios internacionales del petróleo y la gasolina se han reducido en las últimas semanas. Desde el máximo en el año que tocó a mediados de abril, el precio spot de la gasolina regular en la Costa del Golfo estadounidense (un precio de referencia a nivel internacional) se ha reducido 7.35% hasta el 16 de mayo, pasando de 2.67 a 2.46 dólares por galón.

Recaudación sigue baja. No obstante, la recaudación de IEPS a las gasolinas durante este sexenio sigue siendo baja si se compara con la administración de Enrique Peña Nieto. En promedio, en la administración de López Obrador (hasta marzo de 2024) se han





recaudado 16,953 millones de pesos al mes de IEPS a las gasolinas y diésel; mientras que en los últimos 4 años de Peña Nieto (desde el 2015 se volvió a cobrar IEPS a los combustibles por la reforma energética), el promedio mensual fue de 18,713.6 millones de pesos, es decir, 10% más que en el gobierno actual. El menor nivel que se ha dado en la recaudación de IEPS se explica por los estímulos fiscales que ha dado el gobierno en los últimos años para estabilizar los precios de la gasolina y lograr que suba menos que la inflación. El precio de la gasolina regular en México ha subido 21.90% en el actual sexenio.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-esta-cobrando-mas-IEPS-a-las-gasolinas-que-nunca-20240519-0055.html

Precio del petróleo baja ante un mercado preocupado por demanda.

Los precios del petróleo bajaron el lunes en un mercado preocupado por la demanda de crudo. El precio del barril de Brent del mar del Norte para entrega en julio cedió 0.32% para cerrar en 83.71 dólares. En tanto, el barril de West Texas Intermediate (WTI) para junio perdió otro tanto, a 79.80 dólares. "La prima de riesgo sobre la oferta sigue disminuyendo", afirmó Daniel Ghali, de TD Securities. A pesar de los 7 meses de guerra en Gaza, ataques de los rebeldes hutíes de Yemen en el mar Rojo y ataques recíprocos de Israel e Irán, "no hay ninguna perturbación en los envíos" de crudo, destacó el analista. No hubo reacción del mercado a la muerte del presidente iraní, Ebrahim Raissi, y su canciller, Hossein Amir Abdolahian, el domingo, constataron los analistas de Eurasia Group. "El hecho de que los primeros elementos abonan la tesis de un accidente disipó los temores de una escalada en Medio Oriente" producto de este hecho, añadieron. "Las señales de un debilitamiento de la demanda, en particular en Asia, más que compensan las inquietudes sobre posibles dificultades de suministro", indicó Eurasia Group. En particular, destacaron que la actividad de las refinerías chinas se redujo en abril a mínimos en lo que va del año.

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Precio-del-petroleo-baja-ante-un-mercado-preocupado-por-demanda-20240520-0062.html

Banco Central de Brasil planea propuesta de regulación de las criptomonedas para finales de 2024.

El banco central de Brasil anunció el lunes que ha decidido dividir en fases el proceso de regulación de los criptoactivos y los proveedores de servicios de activos virtuales, con propuestas de regulación previstas para finales de este año. La decisión retrasa de hecho la finalización del proceso tras una ley de 2022 sobre el tema, que allanó el camino para la posterior regulación por parte del banco central. En una comparecencia ante el Congreso el año pasado, el director de regulación del banco, Otavio Damaso, había previsto que la regulación estaría concluida en junio de 2024. Tras lanzar una consulta pública sobre el asunto en diciembre de 2023, que concluyó en enero, el banco central dijo que ahora abriría una nueva consulta en la segunda mitad de este año. El banco central dijo a Reuters que la primera consulta pública pretendía recoger las aportaciones de la sociedad, abordando también cuestiones no contempladas en la ley de 2022, como la segregación de activos de los proveedores de servicios de activos virtuales.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banco-Central-de-Brasil-planea-propuesta-de-regulacion-de-las-criptomonedas-para-finales-de-2024-20240520-0063.html





21 de mayo

Servicio de la deuda presiona finanzas públicas: Ramírez de la O.

El alto nivel que se ha mantenido en el costo financiero de la deuda, que se refiere al pago de intereses y otras cuestiones de los préstamos que ha solicitado México, se encuentra en la mira de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de acuerdo con las declaraciones de Rogelio Ramírez de la O, titular de la dependencia. Durante la inauguración de la Cátedra SHCP, en la Facultad de Economía de la UNAM, el titular de Hacienda recordó que, en años pasados, ante los elevados niveles de inflación, los bancos centrales de todo el mundo empezaron a elevar su tasa de interés objetivo, lo que a su vez afectó el costo financiero de la deuda mexicana tanto en moneda local como extranjera. Lo anterior, explicó el funcionario hacendario, sí ha creado una presión en las finanzas públicas del país. Hoy en día, diversas organizaciones han señalado que el margen fiscal es cada vez más pequeño ante las presiones en el presupuesto, donde destaca el costo financiero a lado del pago de pensiones. De acuerdo con el Informe de Finanzas Públicas y la Deuda Pública al primer trimestre del año, realizado por la SHCP, del presupuesto ejercido en el periodo, 11 de cada 100 pesos se destinaron al costo financiero de la deuda. En total, el gobierno gastó 2.32 billones de pesos entre enero y marzo del año pasado, lo que representó un crecimiento de 18.8% anual, mientras que 259,580 millones de pesos se desembolsaron para el costo financiero, lo que resultó en una disminución de 3.9% en comparación con el mismo periodo del 2023. Si bien el costo financiero continúa alto, el gasto que se hizo en éste, en el primer tercio del año quedó 38,625 millones de pesos por debajo del programa. "En el primer trimestre, el costo financiero fue menor a lo programado en 13% y a lo observado en el mismo periodo del 2023 en 3.9% real anual. Lo anterior destacó en un contexto de persistencia de condiciones financieras restrictivas, tanto a nivel nacional como internacional", destacó la dependencia. El costo financiero de la deuda se refiere a los pagos que debe hacer el gobierno mexicano de intereses, comisiones y otros gastos derivados del uso de créditos constitutivos de deuda pública; así como las erogaciones correspondientes al saneamiento financiero y de apoyo a ahorradores y deudores de la banca. De acuerdo con Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, las operaciones de refinanciamiento de deuda realizadas entre enero y marzo de este año generaron un ahorro de 40,000 millones de pesos, reduciendo el costo financiero acumulado.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Servicio-de-la-deuda-presiona-finanzas-publicas-Ramirez-de-la-O-20240520-0110.html

Economía se modera al inicio del segundo trimestre.

El menor dinamismo de la economía mexicana de inicios del año apunta a extenderse para el segundo trimestre, o por lo menos hasta abril, lo que provocaría un ritmo más lento hacia los próximos meses. La actividad económica habría avanzado 1.7% anual en abril, la cifra más baja desde enero, de acuerdo con cifras desestacionalizadas del Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE). En su comparación mensual, el IOAE avanzó 0.1% en abril, lo que se daría tras una contracción de 0.2% en marzo, revelan cifras del INEGI. En el desglose por actividad económica se prevé que las secundarias o la industria tengan un avance de 1.6% anual en abril, por debajo del 2.1% reportado en marzo. Mientras que las actividades terciarias o de servicios moderaron su ritmo, con un





incremento de 2.2% anual en abril, desde 3.1% de marzo, según el IOAE; estos datos estarían por debajo del 3.2% observado en febrero.

Estancamiento mensual. La industria y los servicios tendrían un estancamiento en abril, es decir, una variación mensual de 0.0%, tras un avance de 0.6% y una caída de 0.3% en marzo, respectivamente.

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/05/21/economia-se-modera-al-inicio-del-segundo-trimestre/

Tasa del Banxico, "superpeso" e inflación: Estos son los nuevos pronósticos de la Encuesta Citibanamex.

El Banco de México (Banxico) se pondrá su traje de 'paloma' en su próxima reunión de política monetaria. Ese es el pronóstico de los analistas consultados en la Encuesta Citibanamex publicada este 21 de mayo. El consenso del mercado es que después de pausar la tasa en 11.0%, el Banxico "sacará su tijera" en la reunión de la Junta de Gobierno del próximo 27 de junio. Según la Encuesta Citibanamex, 26 analistas predijeron que el recorte de 25 puntos base a la tasa del Banxico se dará en junio, mientras que 8 más "apuestan" a que la segunda reducción en el diferencial del año vendrá hasta el segundo semestre.

¿Qué bancos pronostican nuevo recorte del Banxico en segundo semestre? Victoria Rodríguez, gobernadora del Banxico, señaló que las futuras reducciones a la tasa de interés se harán "con cautela". Actinver, Invex, Monex, y Signum Research prevén que el recorte de 25 puntos a la tasa de interés llegue hasta la reunión del 8 de agosto, mientras que Banca Mifel, Epicurus Investments, Intercam Casa de Bolsa y Multiva pronostican que la reducción ocurrirá hasta el 26 de septiembre. Según los analistas consultados por Citibanamex, la tasa de interés del Banxico cerrará 2024 en 10.0%, mientras que en 2025 rondará en promedio 7.88 por ciento.

Analistas empeoran previsión inflacionaria. De los resultados destacó el ajuste al alza del pronóstico de la inflación en México que, según los expertos, terminará este año en 4.21% desde 4.17% de la encuesta previa. La previsión de la inflación subyacente pasó de 4.10 a 4.07 por ciento. En 2025, tanto la inflación general como la subyacente se ubicarán en 3.71% anual, según la última encuesta hecha por Citibanamex.

¿Qué pasará con el "superpeso"? Los analistas proyectan que el dólar se venda en 17.90 pesos al cierre de 2024. "Las proyecciones de crecimiento del PIB permanecen estables. Para 2024 el consenso continúa viendo un crecimiento del PIB de 2.2 por ciento, mientras que la proyección mediana para 2025 sigue en 1.8 por ciento", señaló Citibanamex. El pronóstico más elevado es de 2.8%, correspondiente a Epicurus Investments y Masari Casa de Bolsa, y el más bajo es de 1.4% a cargo de XP Investments.

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/05/21/tasa-del-banxico-superpeso-e-inflacion-estos-son-los-nuevos-pronosticos-de-la-encuesta-citibanamex/

Déficits y deuda son riesgo crediticio para México. Fitch.

El próximo Gobierno de México, que será elegido el 2 de junio, enfrenta tres riesgos principales para la calificación crediticia soberana, incluida la posibilidad de que mayores déficits fiscales conduzcan a una mayor deuda pública, dijo Fitch Ratings en una entrevista con Reuters. El Presidente Andrés Manuel López Obrador mantuvo en gran medida las finanzas públicas de México en orden durante sus primeros 5 años en el cargo mientras aplicaba amplias políticas de austeridad presupuestaria, incluso durante los picos de la pandemia. Pero en 2024, su último año al frente de la segunda economía más





grande de América Latina, estima que el déficit fiscal aumentará a un 5.9% del PIB, medido por los Requerimientos Financieros del Sector Público, mientras busca concluir importantes proyectos de infraestructura. "Si los déficits fiscales se mantienen consistentes con un aumento acelerado de la deuda pública, eso pudiera afectar la calificación soberana de México", dijo Carlos Morales, director de deuda soberana de Fitch Ratings. Esto supone un aumento respecto de los déficits del 4.3% del PIB en 2023 y 2022. "Es un paso en la dirección equivocada, es un déficit bastante alto que pudiera conllevar riesgos de largo plazo. En dado caso que esto continúe en los próximos años, durante la próxima administración, eso definitivamente sería un crédito negativo", afirmó. Sin embargo, Morales subrayó que a medida que la construcción y el gasto en los emblemáticos proyectos de infraestructura de López Obrador lleguen a su fin, espera que los mayores déficits fiscales sean transitorios. Morales dijo que los otros 2 riesgos principales que podrían tener implicaciones negativas para la calificación crediticia serían políticas que perjudiquen el crecimiento económico de México o la posibilidad de un deterioro de la gobernabilidad y el Estado de Derecho. Por otro lado, si el crecimiento económico resulta más sólido, los déficits fiscales más pequeños conducen a una reducción de la deuda pública o hay una mejora de la gobernanza y el Estado de derecho, eso sería positivo para la calificación crediticia. El futuro Presidente o Presidenta de México también tendrá que lidiar con la petrolera estatal PEMEX, que durante años ha sido una preocupación para las finanzas públicas por ser la compañía energética con mayor carga financiera del mundo. "Lo que ha sucedido es que la deuda de PEMEX se ha estabilizado, pero en deterioro o en detrimento de las cuentas fiscales del gobierno federal, la expectativa es que el apoyo del gobierno seguirá en la próxima administración independiente de quién gane las elecciones". En diciembre, Fitch afirmó la calificación soberana de México en "BBB-", con un panorama "estable".

https://www.reforma.com/deficits-y-deuda-son-riesgo-crediticio-para-mexico-fitch/ar2811240?v=2

22 de mayo

Desastres naturales afectaron las finanzas de uno de cada cinco estadounidenses.

Alrededor de 20% de los adultos estadunidenses se vieron afectados económicamente por las catástrofes naturales del año pasado, lo que supone un aumento de casi 50% respecto al 2022, informó ayer la Reserva Federal (FED). El informe anual de la FED sobre el bienestar económico de los hogares reveló que 19% de los adultos se declararon afectados económicamente por desastres naturales o fenómenos meteorológicos graves, como inundaciones e incendios forestales, en los últimos 12 meses. Los mayores cambios se registraron en el oeste de Estados Unidos, donde casi se duplicó el porcentaje de personas que dijeron sufrir un impacto financiero por desastres naturales. En el sur, que incluye estados propensos a los huracanes como Florida, casi una cuarta parte de todos los encuestados se vieron afectados económicamente por catástrofes naturales, mientras que sólo 13% lo hizo en el noreste. En su informe, el banco central estadounidense señaló que algunas de las personas con mayor riesgo de sufrir catástrofes naturales tienen menos probabilidades de contar con un seguro de vivienda. El número de adultos estadunidenses a los que les fue bien financieramente se mantuvo relativamente sin cambios en 72% durante el 2023, señaló la FED. Sin embargo, la cifra oculta un cambio importante: entre los padres que viven con hijos menores de 18 años, sólo 64% afirmó que su situación económica es al menos buena, 5 puntos porcentuales





menos que en el 2022. La inflación siguió siendo la principal preocupación financiera de los estadounidenses en el 2023, detalló la FED. Esto a pesar de una fuerte moderación del alza de precios desde el 2022, cuando alcanzó un máximo de varias décadas.

Encuesta de la FED. La inflación sigue afectando a los hogares en EU. Los hogares estadunidenses siguieron sintiéndose presionados por la inflación a finales del 2023, pese a que las presiones de los precios disminuyeron; además la mayoría dijo que su situación financiera ha cambiado poco en el último año, informó ayer FED. Alrededor de 72% de los adultos estaban al menos bien financieramente en octubre del 2023, mostró la encuesta anual de la FED sobre la economía de los hogares y la toma de decisiones. El porcentaje es inferior a 78% del 2021 y el más bajo desde el 2016, aunque apenas ha variado desde 73% del 2022. La proporción de padres a los que les va al menos bien financieramente cayó 5 puntos porcentuales a 64%, el nivel más bajo desde el 2015, cuando comenzó la recopilación de datos. La inflación siguió siendo la principal preocupación financiera, según el informe, ya que 65% de los adultos afirmó que los altos precios han empeorado su situación, a pesar de que la inflación al consumo cayó bruscamente desde alrededor de 9% en junio del 2022 a menos de 4% en el momento en que se realizó la encuesta. Si bien 34% afirmó que los ingresos mensuales de su familia han aumentado en el último año, 38% dijo que sus gastos también han subido. Alrededor de 63% de los adultos dijeron que podrían cubrir un hipotético gasto de emergencia de 400 dólares usando dinero en efectivo, igual que en el 2022, pero menos que el máximo histórico de 68% del 2021. El mayor reto está en cubrir gastos de alquiler de vivienda.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Desastres-naturales-afectaron-las-finanzas-de-uno-de-cada-cinco-estadounidenses-20240521-0148.html

Recaudación de ISR entre contribuyentes de mayores ingresos cayó 4.03% en el primer trimestre.

La recaudación de Impuestos sobre la Renta (ISR) entre los contribuyentes de mayores ingresos bajó 4.03% en términos reales de manera anual durante el primer trimestre del 2024, lo que arrastró a todos los ingresos tributarios. Según datos del Servicio de Administración Tributaria (SAT) referidos por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público en su informe trimestral de finanzas públicas, los contribuyentes (tanto personas físicas como morales) con ingresos por más de 500 millones de pesos al año son los que más ISR le dan a la federación. En el primer trimestre del 2024, la recaudación de ISR en ese segmento fue de 446,285.9 millones de pesos, lo que representó 62% de todos los ingresos que obtuvo el gobierno por ese impuesto durante dicho periodo. Dicha cifra incluye el ISR que se le cobró a los grandes contribuyentes, aquellas empresas con ingresos anuales por 1,250 millones de pesos o más, más de 350 empleados y activos de al menos 100 millones de pesos. La caída en el segmento de mayores ingresos provocó que la recaudación total de ISR tuviera una contracción anual de 5.2% en términos reales durante enero-marzo del 2024, al ascender a 716,234.2 millones de pesos. Roberto Colín, integrante de la Comisión Técnica del Colegio de Contadores Públicos de México, explicó que el ISR es un impuesto directo y progresivo, lo que quiere decir que se le cobra más a aquellos contribuyentes que tienen mayores ingresos. De ahí que históricamente, sean los contribuyentes de mayores ingresos a quienes más se le cobra ISR en nuestro país, dijo. "La tasa va de 1.92 a 35%, dependiendo del nivel de ingresos. El contribuyente que gana más de 3 millones de pesos al año paga la tasa máxima de 35% y de ahí hacia abajo progresivamente", afirmó el integrante del Colegio de Contadores Públicos de México. Ricardo Cantú, investigador asociado de ingresos y deuda en el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), explicó que la progresividad del ISR sólo aplica al régimen de personas físicas, pues en el caso de personas morales (empresas) a todas se





les cobra una tasa de ISR de 35 por ciento. No obstante, naturalmente las empresas con mayores ingresos suelen ser las que más ISR terminan por entregar a la federación, pues su base gravable es más grande, precisó el investigador del CIEP. Cabe aclarar que la mayor parte del ISR de contribuyentes con ingresos anuales superiores a los 500 millones de pesos proviene de personas morales y de las retenciones a sueldos y salarios de sus trabajadores que hicieron las mismas. Durante el primer trimestre del año, el ISR que pagaron personas morales con ingresos de más de 500 millones de pesos fue de 291,371.4 millones de pesos, es decir, 65.28% del total que se obtuvo de ese segmento de contribuyentes. Mientras que de retenciones a sueldos y salarios que hicieron esas mismas personas morales con ingresos de más de 500 millones de pesos a sus trabajadores y que entregaron al fisco, es decir, 34.63% del total que se obtuvo de ese tipo de contribuyentes.

El resto de los segmentos también cae. Así como en el caso de los contribuyentes que ganan más de 500 millones de pesos al año, la recaudación de ISR igualmente cayó en el resto de los segmentos. La mayor reducción se dio en el segmento de los contribuyentes cuyos ingresos anuales van de 5 a 10 millones de pesos, con una disminución anual de 30.84% en términos reales, al pasar de 9,845.3 a 7,088.3 millones de pesos. Roberto Colín atribuyó la caída de la recaudación del ISR en general al hecho de que en el primer trimestre hubo una menor actividad económica en el país, lo cual impactó negativamente a este impuesto. "En el primer trimestre la actividad económica suele ser más débil históricamente, pues hay un menor dinamismo en el consumo. Pero además en este primer trimestre del 2024 la economía se vio afectada por la inflación y las altas tasas de interés", aseguró. Ricardo Cantú atribuyó la caída del ISR en general al hecho de que el sector servicios se habría visto impactado negativamente por un consumo débil durante el primer trimestre del año. Otra razón habría sido la menor recaudación de ISR en la industria manufacturera al inicio del año por un menor dinamismo en el sector industrial, así como por el impacto de la fortaleza del peso mexicano frente al dólar y otras monedas extranjeras. Cifras difundidas por el SAT la semana pasada dejaron ver que la debilidad en la recaudación de ISR en el primer trimestre del año se extendió también hasta abril. El gobierno federal proyectaba recaudar un billón 46,926 millones de pesos de ISR en el primer cuatrimestre del año; sin embargo, terminó obteniendo un billón 33,713 millones de pesos, es decir, que se quedó por debajo de la meta por 13,213 millones de pesos.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recaudacion-de-ISR-entre-contribuyentes-de-mayores-ingresos-cayo-4.03-en-el-primer-trimestre-20240521-0141.html

Hacienda continúa coordinando esfuerzos para un sistema nacional de cuidados.

A meses de finalizar la actual administración, y con el registro de una deuda histórica con las mujeres, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) continúa coordinando esfuerzos con otras dependencias para la creación de un Sistema Nacional de Cuidados en México. Rodrigo Parral, director general de Política y Proyectos de Productividad de la SHCP, recordó que el tema de los cuidados es uno de los principales obstáculos para que las mujeres accedan a la educación y al mercado laboral. "El Sistema Nacional de Cuidados es un trabajo que está en proceso de coordinación con diferentes dependencias donde la SHCP participa. Es una política nacional y es algo que todavía está en proceso de desarrollo", explicó durante su participación en la Cátedra SHCP, en la Facultad de Economía de la UNAM. Añadió que, pese a que no se ha implementado un sistema como tal, el gobierno ha abordado la problemática con políticas muy focalizadas,





como el programa de Apoyo a las Madres Trabajadoras. De acuerdo con el funcionario, hay evidencia de que este tipo de programas disminuye la cantidad de horas que dedican las mujeres en el cuidado de los menores. Anteriormente, la SHCP indicó que este Sistema podría tener un costo de hasta 1.4% del PIB; sin embargo, ante la culminación del sexenio, esto se dejaría para el siguiente gobierno. "La pregunta es cómo implementamos un Sistema Nacional de Cuidados y cómo lo podemos financiar, ahí es dónde está la gran discusión. Hemos sido muy activos en las discusiones que coordina INMUJERES y estamos tratando de encontrar la mejor forma y hacer un despliegue de financiamiento para el sistema de cuidados", dijo en su momento Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda.

Pocas mujeres en STEM. En la coyuntura donde el nearshoring, es decir, la relocalización de empresas toma fuerza, uno de los puntos importantes para México es tener el personal adecuado para ello, que serán aquellos con habilidades STEM, es decir, en áreas de ciencia, tecnología, matemáticas e ingeniería. Rodrigo Parral indicó que México cuenta con mucho talento en estas áreas; sin embargo, está mal ubicado, es decir, se dedican a cosas diferentes a lo que estudiaron, ya sea en el mercado laboral formal o el informal. Por otro lado, hay poca participación femenina en las habilidades STEM, lo que es resultado de la carga de cuidados con las que, históricamente, cuentan las mujeres. En total, existen en México 1.7 millones de mujeres, de 15 años y más, con carreras afines a STEM, en donde 65% de ellas están ocupadas. En tanto, existen 185,000 mujeres con disponibilidad de laborar. Alrededor de 37,000 de ellas realizan cuidados y quehaceres domésticos como principal actividad. El INEGI define a los cuidados como las actividades específicas que realizan las personas para atender, asistir, acompañar, vigilar y brindar apoyo a las y los integrantes del hogar o a otras personas, con la finalidad de buscar su bienestar físico y la satisfacción de sus necesidades básicas.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-continua-coordinando-esfuerzos-para-un-sistema-nacional-de-cuidados-20240521-0139.html

Estrategia de la SHCP es blindar economía ante riesgos externos.

La estrategia de corto plazo de la política económica del país es blindar más a la economía y fortalecer la confianza de los mercados, ante cualquier riesgo de choque externo, como las próximas elecciones en Estados Unidos, los conflictos geopolíticos o las altas tasas de interés, afirmó el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O. Asimismo, se busca asegurar en los presupuestos la preservación de un balance entre el ingreso y el gasto. Otro elemento importante estriba en estabilizar el nivel de la deuda en relación con el PIB, señaló el funcionario. En su disertación "Balance y agregados macroeconómicos de México en esta administración 2019-2024", en el Palacio de la Autonomía de la UNAM, expuso que a mediano plazo se busca cimentar un modelo propio de desarrollo compartido. Precisó que, a mediano y largo plazos, también se prevé aprovechar las oportunidades de más inversión privada para relocalizar plantas y empleos en México con más bienestar. El funcionario subrayó que el balance fiscal, que es un pilar de la economía mexicana, ha ganado la confianza de los mercados, brindado estabilidad a mediano plazo, acceso a crédito y una deuda pública balanceada.

Presiona costo financiero. Al ofrecer la primera conferencia de la Cátedra SHCP 2024 Facultad de Economía, ante el rector Leonardo Lomelí Vanegas, Ramírez de la O reconoció que el costo financiero se está disparando y su incremento comenzó realmente en el año 2021-2022, por el aumento de la tasa de interés del Banco de México en primer lugar. "Pero también hay que admitir de parte nuestra, en Hacienda, que también tenemos un mayor volumen de financiamiento que estamos llevando al





mercado y que se está encontrando con esas mayores tasas de interés", asintió en su discurso, emitido el lunes por la noche. Expuso que en la perspectiva del costo financiero del país hay un elemento denominado 'incertidumbre'. "Con incertidumbre, lo que nosotros decimos es que el mundo y México ya llegaron a su nivel máximo de tasa de interés, que surgió con el aumento de inflación, después de la pandemia, y ese nivel de tasa de interés extraordinariamente alto que pone el banco central está manteniendo este elevado costo financiero", subrayó. "Pero no nada más es la tasa de Banxico, sino también es la tasa internacional, la tasa de la Reserva Federal de Estados Unidos también está muy alta, no históricamente alta, pero muy elevada y la combinación de esas dos tasas nos está dando una señal de que el costo financiero está elevado, lo que sí nos ha creado una presión", recalcó.

Tasas de interés son clave. El titular de la SHCP señaló que se debe analizar la trayectoria futura de las tasas de interés y la previsión de ingreso y gasto para medir el déficit que se debe llevar al mercado a financiar. El costo financiero con niveles arriba del 3 por ciento del PIB es alto y la lección es cuidarlo para mantener el balance y la confianza de los mercados. "En el corto plazo, queremos preservar en los presupuestos el balance ingreso-gasto y la estabilidad de la deuda con respecto al PIB", sostuvo el secretario. Consideró que para preservar los balances se requiere mantener el indicador deuda/PIB, y en ese parámetro México está en muy buena situación comparado con países llamados emergentes de un tamaño similar, y en mucho mejor situación contrastado con países industrializados como España, Francia y Gran Bretaña.

Desarrollo regional. Por otra parte, el titular de Hacienda indicó que el desarrollo regional, que ha logrado aumentar la inversión pública e impulsar la inversión privada, está aumentando la productividad de regiones del sureste, el noreste y el Bajío. Recordó que después del 2000, cuando entró China a la Organización Mundial de Comercio (OMC) con todos los derechos de la organización, se fue casi toda la planta textil de México, de calzado, madera, plásticos y muchas de estas líneas de producto se perdieron. "Muchas regiones de México se quedaron sin estas empresas y tenemos ahora la oportunidad de relocalizar y hay que aprovecharla", puntualizó.

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/05/22/estrategia-de-la-shcp-es-blindar-economia-ante-riesgos-externos/

Inversión en plataformas de IA en México será de 98 millones de dólares en 2024.

La inversión en plataformas de Inteligencia Artificial por parte de las medianas y grandes empresas en México será de 98 millones de dólares durante 2024, de acuerdo con el estudio Guía de estrategia del CIO 2024, elaborado por IDC por comisión de Lenovo. Las prioridades de esta inversión en plataformas de Inteligencia Artificial es la mejora de la producción de los empleados, lograr un plazo de comercialización más rápido y acelerar el crecimiento de los ingresos y de las ganancias. En 64% de las empresas, la inversión en IA ya ha sido realizada; en 35% está planificada y solo 1% no tiene planes de invertir en esta tecnología. De esta inversión, de acuerdo con Alejandro Floreán, líder de Consultoría en Transformación Digital y Tecnología de IDC. El estudio fue realizado a partir de entrevistas a directivos de Tecnologías de la Información de 150 empresas mexicanas con más de 500 trabajadores.

Oportunidades. De acuerdo con el estudio, el 50% de las empresas mexicanas piensa que la Inteligencia Artificial cambiará la forma en la que hace negocios; 44% piensa que es algo que tiene que hacer para enfrentarse a la competencia, y solo 6% cree que no debe distraerse en esta tecnología. Las principales oportunidades al poner en marcha plataformas de Inteligencia Artificial entre las empresas mexicanas se encuentran en la





ciberseguridad y detección de amenazas, la personalización de la experiencia del cliente y la automatización y la eficiencia de los procesos. Entre las industrias que están implementando esta tecnología en México están la de retail o ventas minoristas y la industria manufacturera.

Desafíos. No obstante, según el estudio de IDC y Lenovo, el impulso de herramientas de Inteligencia Artificial también supone desafíos, entre los que destaca el déficit de personas capacitadas en esta tecnología, así como una deficiencia de infraestructura de red. "Las redes son de 10 o 20 gigas cuando en realidad se necesitan 200 para desarrollar este tipo de tecnología", dijo José Carlos Huescas, ejecutivo de Ventas Corporativas de Lenovo. Si bien la falta de personal capacitado en Inteligencia Artificial en México es preocupante, el factor de la infraestructura ha ido resolviéndose en años recientes, principalmente a través de infraestructura de cómputo en el borde, es decir, en centros de datos más pequeños alojados cerca de las instalaciones de la empresa en cuestión. Según el análisis, gracias en buena medida a la relocalización de instalaciones manufactureras de Asia a México, fenómeno conocido como nearshoring, el crecimiento de los centros de datos de borde (edge computing) experimentará un crecimiento de 18% durante 2024. "Entre los factores para no entrarle a la inteligencia artificial en las empresas mexicanas está la aversión al riesgo, la falta de conocimiento alrededor de esta tecnología y la creencia de que los usuarios finales no saben usarla", dijo Floreán.

https://www.eleconomista.com.mx/tecnologia/Inversion-en-plataformas-de-IA-en-Mexico-sera-de-98-millones-de-dolares-en-2024-20240521-0091.html

Divide a la Fed grado de restricción necesaria para abatir la inflación en Estados Unidos.

Varios miembros del Comité Federal de Mercado Abierto de la Reserva Federal (FOMC, por su sigla en inglés) advirtieron que podrían endurecer más la política monetaria en caso de que los riesgos para la inflación sigan materializándose. De acuerdo con lo descrito en las minutas de la tercera reunión monetaria del año, "varios integrantes" reconocieron que el grado de restricción que prevalece en la tasa podría no ser el adecuado para abatir la presión de la demanda agregada en la inflación de Estados Unidos. Tras la reunión, del 30 de abril y el 1 de mayo, donde la FED dejó sin cambio la tasa entre 5% y 5.50 por ciento, el presidente Jerome Powell dijo que era poco probable un nuevo incremento en la tasa y sostuvo que sería apropiado aplazar recortes si la persistencia de la inflación se mantenía. Apenas la semana pasada, se dio a conocer el dato de inflación de Estados Unidos que registró una variación de 0.3% mensual y 3.4% en su comparativo anual, con lo que registró la primera moderación en 4 meses. La tasa de Estados Unidos forma parte de la información que evalúa la Junta de Gobierno del Banco de México para definir su posición monetaria.

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Divide-a-la-Fed-grado-de-restriccion-necesaria-para-abatir-la-inflacion-en-Estados-Unidos-20240522-0056.html

Ve Fitch riesgo crediticio por altos déficits y deuda.

El próximo Gobierno de México enfrenta 3 riesgos principales para la calificación crediticia soberana, incluida la posibilidad de que mayores déficits fiscales conduzcan a una mayor deuda pública, dijo Carlos Morales, director de deuda soberana de Fitch Ratings. Los otros dos riesgos principales que podrían tener implicaciones negativas para la calificación crediticia serían políticas que perjudiquen el crecimiento económico o la posibilidad de un deterioro de la gobernabilidad y el Estado de derecho. Reconoció que





el Presidente Andrés Manuel López Obrador mantuvo en gran medida las finanzas públicas de México en orden durante sus primeros cinco años en el cargo mientras aplicaba amplias políticas de austeridad presupuestaria, incluso durante los picos de la pandemia. Pero en 2024, su último año al frente de la segunda economía más grande de América Latina, estima que el déficit fiscal aumentará a un 5.9% del Producto Interno Bruto (PIB), medido por los Requerimientos Financieros del Sector Público, mientras busca concluir importantes proyectos de infraestructura. "Si los déficits fiscales se mantienen consistentes con un aumento acelerado de la deuda pública, eso pudiera afectar la calificación soberana de México", dijo Morales en entrevista. Esto supone un aumento respecto de los déficits del 4.3% del PIB en 2023 y 2022. Sin embargo, subrayó que a medida que la construcción y el gasto en los emblemáticos proyectos de infraestructura de López Obrador lleguen a su fin, espera que los mayores déficits fiscales sean transitorios.

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://busquedas.gruporeforma.com/reformav2/Documento/Impresa.aspx?id=6s8431586d&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20240522/interactiva/RNEG20240522-001.JPG&text=Fitch

Disminuye tecnología 30% costos médicos.

El uso de camas clínicas más actualizadas y otras innovaciones tecnológicas permite reducir hasta en 30% los costos de hospitalización de un paciente, de acuerdo con Baxter. Un día de hospitalización cuesta 10 mil pesos en promedio, pero aumenta a 54 mil cuando el paciente está en terapia intensiva, de acuerdo con datos del IMSS. Al aprovechar las tecnologías médicas los costos se reducen hasta 30 por ciento para el paciente que salió de terapia intensiva y continuó ocupando los servicios del hospital, afirmó Salvador Ríos, director médico asociado para Latinoamérica Norte de la compañía productora de dispositivos médicos. "Cada innovación tecnológica tiene que ver con las necesidades de los usuarios, nosotros nos enfocamos en el paciente y en quien lo atiende", afirmó Ríos. Con las camas de controles para mover al paciente se reducen los tiempos que el personal médico requiere para realizar procesos. "No es lo mismo tener a 3 enfermeras ayudándose para mover a un paciente y tardar 15 minutos en hacer cambio de ropa de cama a que lo haga una enfermera con la asistencia de un robot de cama clínica, es menos el tiempo", dijo. La perspectiva de la economía de la salud está cambiando, es decir, ya no se ve el precio del producto de manera aislada, más bien se enfoca en el costo total. "No se debe ver desde el punto de vista del costo de adquisición, sino del costo de atención completo y no de un solo paciente, sino de una población", advirtió. Si se concentra en el precio unitario de algún artículo para elegir el más barato, a la larga puede generar otras problemáticas en la salud de las personas para las cuales también se tendrá que invertir.

https://www.reforma.com/disminuye-tecnologia-30-costos-medicos/ar2811574?v=2

23 de mayo

El PIB de México creció 1.9% en el primer trimestre; completa seis lecturas anuales en desaceleración.

El Producto Interno Bruto (PIB) del primer trimestre del año registró un crecimiento de 1.93% anual en términos reales y con cifras ajustadas por estacionalidad, informó el INEGI. El dato final del PIB en su lectura anual hiló seis trimestres consecutivos en





desaceleración desde el pico alcanzado en el tercer cuarto del 2022, cuando mostró una expansión de 4.64% anual y resultó el menos dinámico en 10 trimestres, desde el último cuarto del año 2021. La información divulgada por el INEGI sorprendió a los especialistas del sector privado consultados por el Banco de México (Banxico), que un crecimiento anual 2.30% y quedó cerca del 2% proyectado por INEGI en su estimación oportuna. Según los datos del INEGI, las actividades terciarias registraron un incremento de 2.4 por ciento anual al corte del primer trimestre de 2024; lectura que quedó cerca de la estimación oportuna del Instituto, divulgada hace 20 días, que estaba en 2.5 por ciento. Le sigue en desempeño anual el de actividades secundarias, donde destacan la industria y manufacturas, con un avance de 1.5% respecto del mismo periodo de 2023.

Avance trimestral se estanca. En el detalle de la información se puede ver que la economía mexicana registró un crecimiento de 0.3% en el primer trimestre de 2024, respecto del último cuarto del año pasado, también en términos reales y con cifras ajustadas por estacionalidad. Este desempeño confirma la expectativa media del mercado, recabada por Banxico en la encuesta de especialistas del sector privado, que estaba en 0.33% y contrasta con la proyección que hizo el mismo INEGI en su estimación oportuna, divulgada hace 20 días. Al desagregar la información queda expuesto que el segmento más resistente fue el de actividades terciarias, donde están los servicios, arrojó un avance de 0.7% en el trimestre respecto del dato previo, que estaba en 0.3 por ciento. Al revisar la trayectoria, queda como el segundo desempeño trimestral más dinámico para las actividades del sector en los últimos cuatro cuartos, apenas abajo del 0.9% alcanzado entre agosto y octubre del 2023. Las actividades secundarias, de la industria, mostraron una nueva contracción en el trimestre, de 0.5% que resultó la segunda consecutiva.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-PIB-de-Mexico-crecio-1.9-en-el-primer-trimestre-completa-seis-lecturas-anuales-en-desaceleracion-20240523-0029.html

Inflación en México acelera de nuevo en la primera quincena de mayo a 4.78% anual.

La inflación en México se aceleró nuevamente en la primera quincena de mayo, de acuerdo con los datos divulgando por el INEGI. En la primera mitad del mes, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) disminuyó 0.21% respecto a la quincena previa. En su comparación anual, los precios a los consumidores aumentaron 4.78%, lo que supone una nueva aceleración desde el dato de 4.67% de la última quincena de abril. La inflación continúa fuera del rango objetivo del Banco de México (Banxico) de 3% +/- 1 punto porcentual. Ante las alzas recientes, la Junta de Gobierno votó, de forma unánime, mantener la tasa de interés en 11 por ciento. "Hacia delante la Junta de Gobierno valorará el panorama inflacionario para discutir ajustes en la tasa de referencia. Considerará la incidencia de la postura monetaria restrictiva que se ha mantenido y la que sigue imperando sobre la evolución de la inflación a lo largo del horizonte en el que opera la política monetaria", informó Banxico. En tanto, de acuerdo con la Encuesta Citibanamex de Expectativas, los analistas esperan que Banxico recorte, nuevamente, su tasa en junio. Servicios presionan bolsillos. El informe del INEGI mostró que el componente que más presionó el bolsillo de los mexicanos fue el de servicios, el cual ha estado en la mira del Banxico. En la primera quincena del mes, la inflación subyacente, que elimina de su cálculo el precio de los bienes y servicios más volátiles, se ubicó en 4.31% anual. Al interior, los precios de las mercancías aumentaron en 3.55% anual, mientras que el de los servicios en 5.23 por ciento. Por su parte, la inflación no subyacente se ubicó en 6.27% anual en la primera mitad del mes, derivado del aumento de precios de los agropecuarios en 8.75% anual y de 4.08% en los energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno.





https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-en-Mexico-acelera-de-nuevo-en-la-primera-quincena-de-mayo-a-4.78-anual-20240523-0027.html

El PIB de la OCDE aceleró apenas una décima en el primer trimestre hasta el 0.4%.

El Producto Interno Bruto (PIB) de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) aceleró su ritmo de expansión al 0.4% en el primer trimestre de 2024, una décima más que el crecimiento de los 3 meses anteriores, mientras que en comparación con el mismo periodo del 2023 aumentó un 1.6%, según informó la institución. Entre los miembros del "think tank" de las economías más avanzadas cuyos datos estaban disponibles, el mayor crecimiento del PIB correspondió a Israel (3.3%), seguido de Corea del Sur (1.3%) e Irlanda (1.1%), y, por el contrario, las mayores caídas de actividad se observaron en Japón (-0.5%), Estonia (-0.4%), y Países Bajos y Suecia (-0.1% ambas). Entre las grandes economías, Estados Unidos moderó su incremento al 0.4% desde el 0.8%, mientras que la eurozona avanzó un 0.3% frente al retroceso del 0.1% del cuarto trimestre de año pasado. Por su parte el Reino Unido revirtió su contracción del 0.3% de finales de 2023 para anotarse una mejora del 0.6% entre enero y marzo. En el caso de España, se registró una mejora trimestral del PIB del 0.7%, en línea con el dato inmediatamente previo. Así, el crecimiento de la economía española fue un 2.4% superior en comparativa interanual.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/El-PIB-de-la-OCDE-acelero-apenas-una-decima-en-el-primer-trimestre-hasta-el-0.4-20240523-0028.html

"Déficit alto evitará presión para el siguiente gobierno".

El alto déficit que se prevé alcanzar este año evitará que el siguiente gobierno tenga una presión de gasto por el lado de infraestructura, indicó Rodrigo Mariscal Paredes, jefe de la Unidad de Planeación Económica de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Durante su participación en la Cátedra SHCP, realizada por la Facultad de Economía de la UNAM, recordó que el alto déficit que se prevé para este año, de 5.9% del PIB, es para terminar las obras de infraestructura de este gobierno, como lo son el Tren Maya o el Istmo de Tehuantepec. "Se decidió que, para el fin de la administración, las obras de infraestructura clave se acabaran en este año y no dejar a la siguiente administración una presión por estos proyectos. Entonces una parte importante de este déficit corresponde a los proyectos de infraestructura", dijo. Agregó que el alto déficit de este año no es relevante, ya que será algo de una sola vez y si bien habrá más deuda, no significa que el endeudamiento se mantenga en el largo plazo. En este sentido, el economista señaló que México no tiene un problema de deuda pese a la crisis que hubo en el 2020 por la pandemia del Covid-19. Recordó que para este y el siguiente año se espera que los Requerimientos Financieros del Sector Público -la deuda en su medida más amplia- se ubique en 50.2% del PIB. Asimismo, Mariscal Paredes negó que el déficit y el gasto público estuvieran afectando la inflación, la cual destacó que este año continúa descendiendo luego de tocar niveles por arriba de 8% en años pasados.

Reforma fiscal, un tema del siguiente sexenio. Respecto a si se necesita o no una reforma fiscal para aumentar los ingresos, sobre todo para pagar la deuda contratada, Rodrigo Mariscal indicó que esto será un tema que tendrá que ver el siguiente gobierno. Si bien aceptó que una reforma fiscal podría incrementar los recursos públicos, indicó





que el camino que decidió el actual gobierno estuvo bien, y consideró que aún queda margen para continuar aumentando los ingresos sin una reforma. "Hay muchas fuentes para financiar el gasto. Una de ellas, sólo una de ellas, es la parte fiscal. Desde luego una reforma fiscal podría darle una mayor fuente de financiamiento y podría ayudar, pero pues, eso va a ser una decisión que se va a llevar a cabo en la siguiente administración", dijo. Respecto a las próximas elecciones, que se realizarán en junio, indicó que no se está considerando algún impacto en las proyecciones macroeconómicas que se tienen, donde se espera que se repita el crecimiento de 3% este año. Agregó que lo que sí puede haber durante el proceso es volatilidad en los mercados financieros, como se ha visto en otros años, esto ante las declaraciones que los candidatos y/o ganadores puedan realizar.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Deficit-alto-evitara-presion-para-elsiquiente-gobierno-20240522-0111.html

Inflación y robo de autopartes disparan costos de seguros de auto: ¿Qué hacer?

La inflación y los efectos de la pandemia siguen afectando el costo de los seguros de automóvil, que en los últimos meses han registrado los mayores incrementos de precio en 2 décadas. El aumento en el costo de los seguros de automóvil obedece a varios factores, el primero la inflación, la cual también ha propiciado un incremento en el precio de todos los productos y servicios. Al cierre de abril la inflación en el seguro de autos se ubicó en 18.29% muy por encima de 4.65% de la inflación general. A esto se suma un efecto tardío de la pandemia, durante ese periodo se registró una baja siniestralidad de accidentes viales y robo de vehículos que propició que los costos de las pólizas no tuvieran incrementos, sin embargo, ante el regreso de la movilidad los costos de las pólizas de este producto se han ido ajustando. A la par, aumentó el robo de vehículos. En el último año se robaron 61,849 unidades aseguradas, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), considera que esto se debe, en gran parte, al robo de autopartes, ya que algunas cadenas de suministro presentan aún problemas de proveeduría, lo que genera mayores costos en el producto financiero. "El robo de autopartes afecta la siniestralidad de los seguros de autos y también encarece el costo de las autopartes, la mano de obra y la asistencia vial. Ante este panorama, lógicamente vamos a tener un incremento", comentó Cristóbal Montiel Campos, presidente del consejo directivo nacional de la Asociación Mexicana de Agentes de Seguros y Fianzas (AMASFAC). De acuerdo con dicha institución se ha observado un incremento entre 15 y 25% en el costo de las pólizas de seguro de automóvil dependiendo el tipo de vehículo y zona del país donde circulan.

¡No te quedes sin protección! Protegerte contra los imprevistos en la carretera es una inversión fundamental para tu tranquilidad financiera. Adquirir un seguro de auto te brinda la seguridad de contar con respaldo económico ante cualquier eventualidad, desde descomposturas y daños al vehículo, hasta gastos médicos por accidentes o incluso el robo de tu unidad. Por ello es imprescindible contar con una póliza, Pilar García, CEO de Rastreator.mx, destacó que existe una gran variedad de seguros con cobertura básica o especializadas que van desde 200 pesos al día, por lo que recomendó a los usuarios utilizar sitios que les permita comparar varias opciones de seguros. Cristóbal Montiel, detalló que es necesario acudir con un agente de seguros para identificar las necesidades puntuales y con ello tomar el producto más adecuado para el usuario y su bolsillo. En caso de renovar el seguro de auto, Montiel destacó que existen otras acciones que pueden emprender los usuarios para disminuir el aumento de precios, como aumentar el deducible, es decir, la cantidad que pagas de tu bolsillo antes de que el seguro se active. Aumentar el deducible puede reducir significativamente tu prima, sin





embargo, es importante asegurarte de que puedes pagar un deducible más alto en caso de un accidente. El directivo de AMASFAC también recomendó a los asegurados mantener un buen historial de conducción ya que es uno de los factores más importantes que las compañías de seguros consideran al determinar tu tarifa. Un buen historial de manejo significa que tienes menos probabilidades de tener un accidente, lo que se traduce en una prima más baja.

Consecuencias. La CEO de Rastreator.mx dijo que se debe fortalecer la ejecución de las leyes que impulsan la obligatoriedad del seguro de automóvil en aras de una mayor responsabilidad vial. "El seguro de responsabilidad civil no se ha movido ni una rayita, porque las personas a pesar de no tener seguro siguen conduciendo, porque no hay una consecuencia real por no usarlo".

https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Inflacion-y-robo-de-autopartes-disparan-costos-de-seguros-de-auto-Que-hacer-20240522-0103.html

México puede albergar a tecnológicas, afirma SHCP.

México está preparado para albergar industrias de alto contenido tecnológico, lo que ayudará al impulso del nearshoring, dijo Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. En la inauguración del Centro de Datos de Microsoft en Querétaro, el Secretario señaló que este tipo de inversiones confirman el entorno de confianza y optimismo que hay respecto al futuro de la economía mexicana. La apertura de este centro es una prueba de que México está preparado para albergar industrias de alto contenido tecnológico y ponerse a la vanguardia en un entorno mundial, afirmó el funcionario. Puntualizó que un resultado de esta transformación es que el crecimiento económico ha superado las expectativas y permitirá una dinámica positiva que mantendrá la reconfiguración de las cadenas globales de valor. Asimismo, enfatizó que el progreso tecnológico juega un papel primordial en el crecimiento económico de cualquier economía, ya que las innovaciones permiten mejorar los procesos productivos, aumentar la productividad y generar mayor bienestar para los habitantes. Asimismo, consideró que este Centro de Datos tiene el potencial de fortalecer los procesos de relocalización de empresas en México. "Quienes busquen reubicar sus procesos productivos en nuestro país contarán ahora con infraestructura de vanguardia, segura y de alto rendimiento para mejorar la eficiencia y añadir valor a sus operaciones", dijo. Aseguró que al acercar estos servicios a empresas, agencias gubernamentales y el público, Microsoft no sólo está fortaleciendo la posición de México como un centro de innovación e inversión, sino también catalizando el desarrollo de un ecosistema digital que impulsará el crecimiento y la creación de empleos en los años venideros. El Centro de Datos de Microsoft inaugurado hoy ofrecerá servicios de nube locales que mejoren la latencia (tiempo de comunicación de la red) para los usuarios en territorio mexicano.

https://www.reforma.com/mexico-puede-albergar-a-tecnologicas-afirma-shcp/ar2812585?v=3

Minutas: Mayoría de miembros de la Junta del Banxico considera evaluar recorte de tasas en junio.

Tres de los 5 miembros de la Junta de Gobierno del Banco de México consideran la posibilidad de evaluar a partir de junio, recortes en la tasa de referencia, revelan las minutas de la reunión monetaria del 9 de mayo. El primero de los integrantes referido,





consideró el entorno actual de inflación que dijo "continúa complicado", aunque acotó que es menos adverso que en 2022 y principios del 2023. Por tanto resaltó que "actualmente ya se transita por una nueva etapa en la que es posible evaluar, reunión tras reunión la posibilidad de recortes en la tasa dependiendo del desenvolvimiento del panorama inflacionario". Otro miembro "juzgó que podría ser apropiado valorar el espacio para calibrar nuevamente el nivel de restricción si la evolución de las condiciones macroeconómicas es consistente con los pronósticos actualizados de inflación". Ese mismo miembro sostuvo que el enfoque de dependencia de datos con base en pronósticos, decisión por decisión es la mejor forma de garantizar una construcción de la política monetaria prudente y acorde con la complejidad del proceso des inflacionario". Otro más resaltó que "será viable valorar un ajuste en la tasa en la próxima reunión si los objetivos intermedios como es el pronóstico de inflación se cumplen. Externó que la postura actual es altamente restrictiva y que aún con ajustes adicionales seguirá siendo robusta ante cambios en la postura relativa a la de otras economías y enfatizó que "continuar con ajustes a la tasa no implica abandonar una postura restrictiva".

Los halcones. Otro miembro consignó que "frente a los riesgos que enfrentan ante la ralentización del proceso des inflacionario se debe mantener con firmeza la restricción monetaria alcanzada". En particular refrendó su preocupación por los efectos que pueda tener sobre la trayectoria de la inflación un comportamiento de las finanzas públicas distintos al previsto o resultante de la situación de PEMEX. Explicó que se enfrentan retos el próximo año "en la sincronización de las políticas fiscal y monetaria puesto que la expectativa del descenso de la inflación está sujeta al cumplimiento de la reducción de los requerimientos financieros del sector público en 2.9 puntos del PIB en un solo año". De no materializarse, generaría presiones en la demanda agregada y en los mercados de deuda. Y uno más sugirió que para las próximas decisiones se debe mantener el nivel de restricción en tanto la inflación subyacente y en especial el subcomponente de servicios no muestren clara una tendencia a la baja. Agregó que esta intención se tiene que hacer explícita en la guía prospectiva y consideró que será hasta la segunda mitad de este año, cuando se tendrá más claridad para realizar ajustes finos.

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Minutas-Mayoria-de-miembros-de-la-Junta-del-Banxico-considera-evaluar-recorte-de-tasas-en-junio-20240523-0052.html

24 de mayo

Economía se desaceleró a 0.3% mensual en marzo.

La actividad económica en México se desaceleró considerablemente durante el mes de marzo, de acuerdo con los datos publicados por el INEGI. En el tercer mes del año, el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) mostró un avance de 0.3% en comparación con febrero pasado, lo que supone una desaceleración económica importante ante la tasa de 1.5% que se reportó en el mes previo. En tanto, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha mantenido su estimado de crecimiento en 3% para este año, pese a las críticas de ser una proyección optimista. El sector primario fue el único que se contrajo respecto al mes previo. Este sector mostró una contracción de 6.3% a tasa mensual luego del repunte de 20.3% que se observó en febrero. En tanto, el sector secundario mostró un avance de 0.6% mensual. Dentro de éste, la industria que tuvo un mejor desempeño fue la de la construcción, con 1.1% de crecimiento. Las actividades terciarias, por su parte, mostraron una expansión de 0.3% mensual. El servicio que mostró un mayor crecimiento fue el del comercio al por menor, con 3.4% mensual.





https://www.eleconomista.com.mx/economia/Economia-se-desacelero-a-0.3-mensual-en-marzo-20240523-0132.html

Altas tasas, principal limitante para que empresas utilizaran nuevo crédito bancario.

En el primer trimestre del 2024, las tasas de interés se mantuvieron como la principal limitante para que empresas utilizaran nuevos créditos bancarios en el país. De acuerdo con los resultados de la encuesta sobre la Evolución del Financiamiento a las Empresas durante el trimestre enero-marzo del 2024, dada a conocer este jueves por el Banco de México (Banxico), dicha limitante obtuvo 53.5% de las respuestas, seguida de los montos exigidos como colateral con 50.3%; las condiciones de acceso al crédito bancario con 48.3%, y la situación económica en general con 47.7 por ciento. Otras limitantes identificadas por las empresas para usar nuevos créditos bancarios en el periodo de referencia fueron: la disposición de los bancos a otorgarlos; el acceso a apoyo público; las ventas y rentabilidad del negocio; las dificultades para el pago del servicio de la deuda vigente y la historia crediticia. Aunque en marzo pasado el Banxico inició con el ciclo de bajas de la tasa de interés de referencia, la reducción fue de 25 puntos base, y hoy está en 11.0 por ciento. La encuesta elaborada por Banxico arrojó en este sentido que, en el primer trimestre del año, 83.3% de las empresas no utilizaron nuevos créditos bancarios, aunque para la mayoría, esto no es una limitante para poder realizar sus operaciones corrientes. Las que sí utilizaron. En contraparte, 16.7% de las empresas sí utilizó nuevos créditos bancarios en el periodo en cuestión, cifra ligeramente superior a 15.6% del trimestre previo. El reporte detalla que el conjunto de empresas que sí utilizó nuevos créditos bancarios expresó haber enfrentado condiciones más favorables a las del trimestre previo en términos de los plazos ofrecidos. Al mismo tiempo, percibieron que las condiciones para refinanciar créditos fueron similares a las del periodo inmediato anterior; pero en cuanto a los montos ofrecidos, los requerimientos de colateral, los tiempos de resolución, así como en las tasas de interés, comisiones y otros gastos, las empresas percibieron condiciones menos favorables.

Proveedores siguen como la principal fuente. Con base en los resultados de la encuesta, las 2 fuentes de financiamiento más utilizadas por las empresas siguieron siendo los proveedores con 64.4% en el periodo en cuestión (una disminución respecto al 64.9% previo) y la banca comercial con 30.5% (también una baja si se compara con 32.3% del último trimestre del año pasado). En lo que toca a otras fuentes de financiamiento, 10.3% de las empresas reportó haber utilizado financiamiento de otros negocios del grupo corporativo y/o la oficina matriz; 2.6% de la banca de desarrollo; 1.3% de la banca domiciliada en el extranjero; y apenas 0.3% reportó haber emitido deuda.

Problemas más apremiantes. Finalmente, las empresas encuestadas por el banco central destacaron que los problemas más apremiantes que afectaron su entorno económico durante el primer trimestre del 2024 estuvieron relacionados con las ventas, la competencia y la disponibilidad de mano de obra.

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Altas-tasas-principal-limitante-para-que-empresas-utilizaran-nuevo-credito-bancario-20240523-0114.html

México se "despabila" en abril: Exportaciones e importaciones crecieron a doble dígito.

El comercio internacional de México se recuperó en abril con un sólido crecimiento tanto en las exportaciones como las importaciones. Las exportaciones de México crecieron





11.4% anual, luego de caer 5.5% en marzo; mientras que las importaciones mexicanas repuntaron 15.4% desde una contracción de 7.1% del mes previo, según cifras oportunas del INEGI y el Banco de México. El monto total de las exportaciones llegó a 51 mil 319.5 millones de dólares en abril y el de las importaciones, a 55 mil 65.7 millones de dólares, de acuerdo con datos oficiales.

Balanza comercial de México: ¿Perdimos o ganamos en abril? El saldo de la balanza comercial fue deficitario en 3,746.2 millones de dólares, después de un superávit de 1,992.3 millones de dólares en marzo. En el acumulado enero-abril, las exportaciones han crecido 4.1% anual y las importaciones 4 por ciento. "El crecimiento en 2024 está explicado por las exportaciones manufactureras que acumulan un avance anual de 4.62%, pues las exportaciones automotrices acumulan un crecimiento de 10.40 por ciento.

Así ha sido el impulso de la industria automotriz. Al interior de las manufacturas, las automotrices aceleraron 27.7% anual en abril, tras una caída de 2.4% en marzo. Este fue su repunte más alto desde julio de 2023. El resto de las exportaciones manufactureras que no entran en el rubro automotriz obtuvo un avance de 6.1% anual en abril, luego de caer 5.7% en el mes previo. Aparte de la manufactura, el sector que tuvo un crecimiento en exportaciones fue el agropecuario, cuya alza fue de 22.6% anual en abril, pero en la industria extractiva se reportó un descenso de 3.5 por ciento.

¿Cuánto aumentó la demanda de productos hechos fuera de México? Respecto a las importaciones mexicanas, que reflejan la situación de la demanda interna, se observó un repunte de 19.8% anual en las no petroleras, a un total de 51 mil 865.9 millones de dólares. En el desglose de las no petroleras, los bienes intermedios crecieron 14% anual en abril; en bienes de consumo, el avance fue de 48.7%, y en bienes de capital, de 32.5 por ciento. Los bienes intermedios aportan el 74.6% de las importaciones no petroleras; las de consumo 14.1%, y las de capital, 11.2 por ciento.

Balanza petrolera negativa. De las exportaciones petroleras, los datos del INEGI muestran una caída de 17.5% anual en abril y las importaciones se desplomaron 28.2 por ciento. El total de las exportaciones fue de 2 mil 112.9 millones de dólares y el de las importaciones 3 mil 199.8 millones de dólares, con lo que el déficit fue de 1 mil 087 millones de dólares.

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/05/24/exportaciones-importaciones-de-mexico-cuanto-crecieron-en-abril-inegi-banxico/

México podría acceder a una bolsa millonaria por el impuesto mínimo global.

México podrá tener acceso a una bolsa millonaria de recaudación tributaria en cuanto se ponga en marcha el llamado impuesto mínimo global, indicó Enrique Bolado Muñoz, director general de Tratados Internacionales para la Unidad de Legislación Tributaria de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Durante su participación en la Cátedra SHCP, realizada por la Facultad de Economía de la UNAM, Bolado Muñoz recordó que México es parte del Plan BEPS de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), en donde uno de sus objetivos es abordar los retos tributarios que se enfrentan por el desarrollo de la economía digital. En este sentido, explicó que el problema que hubo con estas empresas tecnológicas, como Google, Amazon, Netflix, Uber, entre otras, es que aunque generaban ingresos en diversos países, al no tener una presencia física en ellos, sólo pagan impuestos en el país donde crearon su residencia y donde muchas de las veces eran jurisdicciones con bajas tasas de impuestos. Con este contexto, fue que la OCDE empezó a mirar hacia la economía digital, por lo que desde hace 10 años se ha estado trabajando para gravarla y, aunque se han tenido avances, como el impuesto mínimo global, aún faltan más esfuerzos para que esto pueda ser





implementado en los más de 140 países que se han suscrito al acuerdo, en donde se incluye a México. "La OCDE estima que se van a reasignar alrededor de 200,000 millones de dólares de utilidades cada año. Es una bolsa muy interesante a la cual va a tener acceso México", comentó. En este sentido, la aplicación de un impuesto mínimo global, que se acordó en 15%, es algo que aún deberá ser aprobado en México por el Congreso de la Unión para ver su aplicación en el país.

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-podria-acceder-a-una-bolsa-millonaria-por-el-impuesto-minimo-global-20240523-0109.html

Qué esperar la próxima semana

INEGI

Mayo 27

- Índices Globales de Personal y Remuneraciones de los Sectores Económicos (IGPERSE). Marzo de 2024
- Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), población de 15 años y más de edad. Primer trimestre de 2024

Mayo 28

- Producto Interno Bruto Trimestral (PIBT). Año base 2018. Por el Método del Ingreso. Cifras preliminares. Cuarto trimestre de 2023
- Producto Interno Bruto Trimestral (PIBT). Año base 2018. Por el Método del Gasto. Cifras preliminares. Cuarto trimestre de 2023

Mayo 30

• Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), población de 15 años y más de edad. Indicadores de Ocupación y Empleo. Cifras oportunas. Abril de 2024

Banco de México

Mayo 29

Publicación de su informe trimestral enero-marzo del 2024

Reserva Federal (FED)

Mayo 29

 Publicación del Beige Book con la descripción de la actividad económica y las expectativas para cada distrito y sector de actividad, así como un resumen con enfoque nacional elaborado las reservas federales regionales.